
— Как крестьяне живут в нынешних непростых ус-
ловиях?
— Село живет наперекор экономическому кризису 

благодаря упорству, трудолюбию его жителей, на-
деясь только на себя, что очень важно в наше не-
простое время.

— Неужели происходящие в стране экономические 
процессы не отразились на деятельности вашего 
предприятия?
— Отразились, конечно. В нашем хозяйстве боль-

шой парк техники импортного производства. Цены 
на запасные части возросли почти в два раза. Зна-
чительно подорожали горюче-смазочные материалы, 
импортные семена и химические препараты. 

У нас есть наработки по беспривязному содер-
жанию коров. Уже построено три коровника, где 
должна содержаться тысяча голов дойного стада. 
Планировали установить в них дорогостоящее им-
портное оборудование. Но цены на оборудование 
взлетели так, что решили повременить с запуском 
комплекса. Хотели заменить изношенные и мораль-
но устаревшие комбайны на высокопроизводитель-
ную импортную технику. Пока пришлось отложить 
покупку. Заморозили еще несколько проектов. Се-
годня на первый план выходит борьба за урожай: 
вовремя посеять и собрать зерно. 

Безусловно, развитие предприятия не останови-
лось. К примеру, в 2014 году построили два зер-
ноочистительных комплекса ЗАВ, три зернохрани-
лища. Приобрели 15 единиц тракторов Т-150, им-
портный посевной комплекс.

— Кроме того, вы ведь активно строите и ремон-
тируете животноводческие комплексы, в част-
ности по адресной программе «500 ферм».
— С первого года реализации программы «500 

ферм» принимаем в ней активное участие: каждый 
год ремонтируем по 2-3 объекта. В 2014 году про-
извели ремонт телятника на 300 голов и трех ко-
ровников, где будет содержаться почти 500 коров. 
Ремонт и реконструкцию ферм делаем основательно. 
В ходе большой переделки обновляются и помеще-
ния, и технологическая начинка молочно-товарных 
ферм. В отремонтированных фермах установили со-
временное доильное оборудование с молокопрово-
дами. Позаботились и о создании хороших условий 

для персонала. Оборудовали комнаты отдыха, те-
плые раздевалки. Благоустройство, асфальтирова-
ние территории также вошли в план мероприятий 
реконструкции.

Полученные в качестве возмещения затрат на ре-
монт субсидии направляем на дальнейшую модерни-
зацию молочно-товарных ферм. В хозяйстве всего 
семь молочно-товарных ферм. Некоторые из них уже 
отработали свой ресурс и требуют капитального 
ремонта и реконструкции. Поэтому и в дальнейшем 
рассчитываем участвовать в программе «500 ферм». 
У нас большие планы по увеличению поголовья. В 
настоящее время животноводческую базу составля-
ет 7,5 тысяч голов крупного рогатого скота, 450 
голов лошадей.

На протяжении нескольких лет практикуем хо-
лодный метод содержания скота. Суть его в том, 
что животные набирают вес на свежем воздухе под 
открытым небом. Чтобы защитить их от ветра, обо-
рудовали специальные навесы, сформировали соло-
менные курганы. В рационе животных присутствуют 
и витаминно-минеральные комплексы, и пробиоти-
ки. Поэтому, даже несмотря на спартанские усло-
вия содержания, животные ежесуточно прибавляют 
в весе до одного килограмма. К достижению полу-
торагодовалого возраста бычки уже весят более 
450 килограммов и отправляются на убой, а телоч-
ки созревают для продолжения потомства.

В ближайшей перспективе планируем расширить 
откормочную площадку. В настоящий момент здесь 
содержится 3 000 голов скота. И с ними справля-
ются всего три животновода, чья задача следить 
за состоянием животных, за водоснабжением и ос-
вещением. Раздача кормов в комплексе полностью 
механизирована.

На нужды животноводства «заточено» и растени-
еводство. Для заготовки сочных и грубых кормов, 
фуража для одной коровы необходим один гектар 
пашни. Благо земли в хозяйстве достаточно — бо-
лее 30 тысяч гектаров. Каждый участок обрабаты-
вается и засевается. 

— Наверняка и в земледелии применяете совре-
менные технологии?
— Все новое — это хорошо забытое старое. В зем-

леделии — это минимальная обработка пашни, что 
позволяет не нарушать плодородный слой и сохра-

нять влагу. Поля получают удобрения, в частности 
органические. На близлежащие к фермам поля вы-
возится навоз — таким образом решаются сразу две 
задачи: растения получают необходимые микроэле-
менты и территории ферм остаются чистыми.

— Сегодня мы хорошо понимаем, что без каче-
ственного обновления животноводческой отрасли у 
наших сел нет будущего. Пусть даже в самой от-
даленной деревне работает хоть одна ферма — счи-
тай, в деревне есть жизнь, у людей есть работа. 
Поэтому мы развиваемся, поддерживая инфраструк-
туру сел и по мере возможности решая их социаль-
ные вопросы. 

Однако я опасаюсь того, что будут строиться 
новые фермы, вводиться новые технологии, прини-
маться новые программы, а работать будет некому. 
В сельскохозяйственном производстве робот ни-
когда не заменит человека — это мое глубокое 
убеждение. И еще я думаю, что люди, которые ро-
дились и живут на селе, должны работать на зем-
ле. Поэтому стараемся создавать условия, чтобы 
специалисты возвращались в село. 

Но признаться, молодые люди не совсем охотно 
идут работать на земле. Даже несмотря на хорошую 
зарплату, в нашем хозяйстве она составляет 18,4 
тысячи рублей. Поэтому прорабатываем и другие 
стимулы для привлечения специалистов. Например, 
если кто-то учится в техникуме или институте, 
либо повышает квалификацию, их обучение оплачи-
вает хозяйство. АП имени Калинина имеет много-
летний опыт строительства жилья для колхозников. 
Эту практику продолжаем в новом качестве. К при-
меру, строим быстровозводимые дома по канадской 
технологии и отдаем их работникам на условиях 
долгосрочной аренды с правом выкупа через 15–20 
лет. Причем это не просто четыре стены и крыша, 
а жилье со всеми удобствами. В 2014 году постро-
или три дома. С помощью инструментов гос- 
программы развития села планируем застроить це-
лую улицу для наших работников. 

Поддерживаем объекты соцкультбыта. На терри-
тории хозяйства 10 крупных населенных пунктов со 
школами, детскими садами, домами культуры. Их 
нормальное функционирование считаем нашей забо-
той. В селе Октябрьское сельская больница рас-
положена в старом неприспособленном здании. 
Предложили переселить лечебное учреждение в на-
ше административное здание, которое использует-
ся лишь наполовину. Здесь будет небольшая поли-
клиника и стационар на несколько мест. 

В нынешнем юбилейном году Победы запланирова-
ли несколько важных мероприятий. Будем обновлять 
обелиски и памятники, приведем в порядок их тер-
ритории.

Основные направления деятельности  
ООО АП имени Калинина:

растеНиеводство: производство продоволь-
ственного и фуражного зерна, заготовка семян, 
производство подсолнечника на семена.
животНоводство: реализация молока и мяса. 
Во владении хозяйства 7 отделений, 7 молоч-
но-товарных ферм. 
Агропромышленное предприятие расположено на 
территории двух муниципальных образований, 
объединяет 10 населенных пунктов, в которых 
проживает более 4,5 тысяч людей. Есть 4 
средние школы, детские сады, сельские дома 
культуры.

Программа доверия
Раньше была директива — поднять село до уровня города. Сегодня этот вопрос встал еще острее: 
улучшить инфраструктуру, помочь крестьянам в дальнейшем развитии, в приобретении новой технике и 
освоении новых технологий. Иначе сельское производство рискует остаться без рабочих рук.

О том, как в отдельно взятом 
хозяйстве решаются эти и 
другие актуальные задачи, 
рассказывают руководители 
одного из крупнейших 
агропромышленных 
предприятий республики: АП 
имени Калинина 
Стерлитамакского района 
Анатолий (на фото справа) и 
Александр Коваленко.

В НАСТОящее ВРемя ОБщеСТВО С ОгРАНИЧеННОй ОТВеТСТВеННОСТью АгРОПРОмышлеННОе 
ПРеДПРИяТИе ИмеНИ КАлИНИНА яВляеТСя ОДНИм ИЗ КРУПНейшИХ В СТеРлИТАмАКСКОм 
РАйОНе. СегОДНя В ХОЗяйСТВе РАБОТАюТ БОлее 640 ЧелОВеК

В ХОЗяйСТВе ИмеюТСя 2 феРмы ПО ОТКОРмУ И ДОРАщИВАНИю КРС


